

¿Nómade o interdisciplinario?

Alice Elizabeth González – DIA-IMFIA, Facultad de Ingeniería Udelar

La concepción de alta especialización que se premia usualmente a nivel académico no es la única forma de contribuir a que el conocimiento avance: hay múltiples preguntas que no pueden ser respondidas con una mirada única y tal vez cuanto mayor el número de miradas diferentes, menor resulte la probabilidad de cometer un error grave. La concepción interdisciplinaria se manifiesta de múltiples formas en el quehacer profesional y académico y, lejos de restar valor a los resultados, en algunos campos parece agregárselo. Tal es el caso de la Ingeniería Ambiental, donde “todo está relacionado con todo”. Cuando el ejercicio profesional ofrece la posibilidad de dirigir equipos interdisciplinarios dedicados a estudios ambientales, se naturaliza la costumbre de la “escucha interdisciplinaria”, es decir, el escuchar a quien tiene otros saberes para integrar sus enseñanzas en el campo disciplinario propio; no es creerse que se dominan otros saberes, sino enriquecer el propio y profundizar la comprensión de los temas con otros fundamentos. No es de extrañarse que ese mismo profesional, devenido docente, busque que sus estudiantes “escuchen diferentes campanas” y se interesen por acercar nuevas miradas y nuevas preguntas a la formación de los jóvenes; esta oportunidad está actualmente institucionalizada en los Espacios de Formación Integral, que permiten generar experiencias transversales con otras disciplinas e incluso con estudiantes de grado y posgrado. Ese docente universitario, visto ahora desde su trayectoria académica, quizás muchas veces sea “castigado” o subvalorado por hacer “cosas distintas”, o cosas comunes con un enfoque menos convencional. Es posible que en sus equipos de investigación haya cabida para especialistas de diferentes profesiones y tal vez deba destinar un tiempo significativo a que todo el equipo “hable el mismo idioma”; pero una vez logrado, sus resultados serán mucho más robustos. Esa persona ¿es un nómade intelectual? No: simplemente practica la interdisciplina.